

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXV

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7.250

PRECIOS DE SUCRIPCIÓN

En la isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cént.

MAHON, LUNES 2 DE OCTUBRE DE 1905

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

Peor que antes

El historiador de ánimo sereno y estómago á prueba de bomba que emprenda un día la ingrata tarea de narrar las vicisitudes porque ha atravesado en esta bienaventurada restauración el régimen electoral, fácilmente distinguirá dos períodos que marcan como dos edades en la evolución de la gran patria representativa. Caracterizan al uno, cuya iniciativa se debe al inmortal Romero, el trancazo, la violencia, la batería. Al otro que inauguró el difunto Silvela, el fraude, la falsificación, la astucia. No en verdad que bajo Romero no se hicieran falsedades ni que Silvela para acá haya dejado de darse estacazos. Pero ello es que, poco á poco, el garrote del jayán ha ido cediendo su imperio á la pluma del falsario.

Que muchos encuentren preferible esta segunda manera de sofisticar, no debe parecer extraño. Hay que comprenderlo todo para perdonarlo todo, como dijo la madama consabida. El elector de oposición, acostumbrado en régimen precedente á sufrir doble y simultáneo quebranto en el derecho y en las costillas, tiénese por venturoso cuando salva las segundas, aunque sucumba el primero. Si sale vencido pero no aporreado, eso va ganando. En su situación agradece profundamente al gobierno todos los pasos que no recibe en nombre del orden social. La outara gana todo lo que el jayanismo pierde. La seguridad personal está de enhorabuena.

Más por lo que respecta á la verdad del sufragio, el sistema moderno de falsificar las actas es todavía más funesto que el viejo sistema, que consistía sencillamente en deslomar á los electores. Porque vamos á cuentas. La voluntad, aun cohibida, es voluntad: *voluntas etiamsi coacta, voluntas est*, que decían los estoicos. En otros términos: el elector, violentado, asustado, estropeado, despampanado, es elector. Mientras en el español varón, mayor de edad y vecino con dos años de residencia aliente un soplo de vida, allí reside un copartícipe de la soberanía. ¿Qué es barrendero y le llevan á votar? ¿Qué es corruptible y le co rompen? ¿Qué es tímido y le espantan? ¿Qué es vena y le compran? Bueno: ¿y qué? ¿Dejará de ser su voto expresión de su voluntad cohibida, maniatada, seducida, corrompida ó comprada?

Háyaselas él allá con su conciencia dé cuenta á Dios, si se la pide, del

uso que haya hecho de su parte alienada de soberanía. Por lo que á la sociedad respecta, el resultado total de ese sistema de violencias, corrupciones, promesas, dádivas, amenazas, compras y ventas, será en suma la expresión de la voluntad general tal como ella es sana si está en estado fisiológico, débil si padece anemia, enferma si sufre dolencia. En ese *substratum* del espíritu colectivo se hallarán representadas todas las fuerzas, todas las influencias que de hecho existen en la vida nacional: presión oficial, omnipotencia del cacique, codicia, flaqueza, corrupción, servilismo; todo, hasta la potencia dinámica del brazo aporreado. Mézclense estos factores con lo que pueda quedar de dignidad, firmeza, independencia y energía, y se obtendrá la representación parlamentaria que corresponde exactamente al estado real del país. Es una relación ésta fatal, necesaria, inflexible. La equivalencia ética entre lo representado y el representante es una ecuación matemática.

Pero desde el punto y hora en que, en vez de ejercerse sobre el elector la influencia buena ó mala, legítima ó vitanda, se atenta á la realidad de los números, se añadan cantidades á la suma del candidato propio ó se restan del total del adverso, se convierten en cifras positivas los ceros á la izquierda ó se agregan ó segregan por el diestro lado ó el siniestro expresiones algorítmicas, henos divorciados de toda realidad, yendo al azar por el infinito vacío de las arbitrarias combinaciones de la abstracción. No se trata ya de electores que, seducidos, puedan resistir, solicitados puedan rechazar, cohibidos puedan protestar ó rebelarse; se trata de números pasivos, inertes, que dicen cuanto se les hace decir. Por dócil y sumiso que quiera suponerse al rebano electoral, nunca será comparable su competencia con la de la pluma y el papel puestos en contacto por una mano interesada y experta.

He aquí por qué el moderno procedimiento, de que se han mostrado los sucesores de Silvela tan aprovechados adeptos, lejos de ser una atenuación constituye un verdadero refinamiento del gran infundio electorero. Por el sistema antiguo se hacía necesario ir cohibiendo ó corrompiendo á los electores uno por uno; con el novísimo basta un solo falsificador para suplantar la voluntad de un distrito. En aquel el gobierno estaba obligado á dar la cara; en éste se lava las manos. Con el sistema de antaño el sofisticador tenía que temer la resistencia y quedaba expuesto á represalias; el de ahora, más

impersonal, libra de ambos riesgos. Las violencias, por resonantes, son muy escandalosas; las falsificaciones, por calladas, son menos llamativas. Entre ambos modos de proceder hay la diferencia que separa al bandido que roba á mano armada del caballero de industria que se enriquece con el *chantage*. ¿Quiere decir esto que echemos de menos las anejas baraterías? Claro que no. Bástanos consignar que no han sido reemplazadas con ventaja, sino al revés. Y es que, mientras se siga considerando á la moral, al deber y á la lealtad como buenas para andar por casa, pero incompatibles con las exigencias de la política, no saldremos del Herodes-jayán sino para caer en el Pilatos-trapisonda. Al país toca decidir si le conviene seguir consintiendo que el decoro y la honestidad sigan siendo privilegio exclusivo de las relaciones privadas.

ALFREDO CALDERON.

NO ESCARMENTAMOS

LO QUE NOS QUEDA POR PERDER

Perdimos Cuba por la desdichada administración monárquica; perdimos Filipinas por la misma causa; perderemos Fernando Poo, Canarias... y no están muy seguras las Baleares, por ese punible escarzo que se hace de los intereses españoles, víctimas siempre de la expoliación más infame y del desprecio más irritante.

Hace poco el *invicto* Weyler, muy aficionado á las cosas ultramarinas, anduvo de negociaciones para arrendar por unos ochavos nuestras posesiones del Africa occidental. No llegó á ramos de bendecir el negocio y las cosas han continuado como antes. Fernando Poo puede dormir tranquilo, la sabia administración de los hombres de la restauración borbónica se encargará de entregar aquel pedazo de tierra española, lo mejor del territorio africano, según Stanley en manos extrañas que sabrán explotarlo y engrandecerlo.

Quedará á los españoles el derecho que ahora les asiste en las que fueron sus posesiones: la emigración. Es decir, la esclavitud en la tierra de la que antes fueron amos.

Que á eso llegaremos tarde ó temprano es evidente. La historia se repite. Si sus lecciones no son aprovechadas, los sucesos se renuevan con los mismos caracteres, con las mismas consecuencias.

Y que nuestros gobiernos no sacan enseñanza alguna lo prueba la carta que llega de aquellas tierras, aviso de un compatriota que no será aten-

dido, pero cumple un deber digno de agradecer por los buenos patriotas.

Dice así:

«Estamos ya al principio del fin, ó sea de la pérdida, cesión ó venta de Fernando Poo, gracias al descuido y abandono por parte de nuestros gobiernos, que sólo se curdan de mandarnos empleados de todas clases y diferentes categorías, empezando por el tesoro de Hacienda, sin tesoro que guardar; el veterinario, sin animales que cuidar; varios empleados de correos sin cartas que recibir ni que mandar repartir; un curador colonial que, desconociendo el país que pisa, impone su criterio al estilo de cualquiera otro que no ha salido de la Puerta del Sol; un batallón de empleados de aduanas sin aduana, es decir, sin edificio donde recibir las mercancías, ni aún donde instalar sus oficinas; abogados por aquí, abogados por allá, galones por todos lados y autoridades hasta en los platos de sopa. Aquí ya mandan hasta los criados.

A esto se reduce la nueva organización que este gobierno da á la colonia. Perdidas Cuba y Filipinas, ¿adónde podríamos mandar los panaderos, satisfaciendo así sus apetitos á Fernando Poo. De este modo se fomenta aquí el descontento hacia España.

Mientras tanto, la activa Alemania va minando el terreno de una manera bien práctica. Los alemanes han visto, desde luego, que la ruina de Fernando Poo será la falta de trabajadores, y, después de valerse de muchas influencias, han conseguido que casi todos los braceros del continente vengán consignados á ellos, se los apropiaran, y para cubrir el expediente repartían algunos entre sus amigos. Mientras tanto, los agricultores, al verse sin hombres para recoger las cosechas, se desesperan, y como consecuencia, intentan vender sus fincas. Entonces, precisamente es cuando salen los alemanes dispuestos á comprar á bajo precio todas las que les ofrezcan.

Así, de este modo, se van haciendo dueños de toda la isla, lo que casi resulta un bloqueo comercial, y mientras tanto nuestras autoridades sin poner un eficaz remedio á ello, como sería el quitar de raíz el negocio ó trata que vienen haciendo con los negros.

Esta casa alemana no solamente negocia ó cede los hombres á razón de 60 duros uno, sino que obliga al agricultor á que después de pagarle con creces aquel servicio, le consigne á su casa central de Europa los frutos que tenga que exportar.

Esto lo saben las autoridades, cosa que de tratarse de un español ya lo

habrían puesto a raya; pero siendo extranjero resulta inviolable a estas alturas.

No para aquí la cosa, sino que constantemente tenemos en puerto barcos de guerra de aquella nacionalidad y hasta el gobernador de la vecina colonia alemana de Cameron nos hace frecuentes visitas rodeado de mucho estado mayor y hasta de la música, que casi siempre viene a tierra a dar conciertos públicos.

La salvación de Fernando Póo está en hacer tratados con Inglaterra y con la República de Liberia para la inmigración de trabajadores, y precisamente es de lo que no se ocupan nuestros actuales gobernantes. Se cuidan nada más de buscar destinos a sus parientes y amigos políticos.

En estas condiciones es preferible la venta de estos territorios, que siempre será un beneficio, a que nos io quiten el día de mañana ó a que la gente del país se cansen de aguantar tantos inconvenientes como los empleados ponen al desarrollo del comercio y de la agricultura.

Termino dando la noticia de que este año no se exportarán más de 15.000 sacos de cacao, es decir, la mitad de lo que se debía recolectar. ¡Y tener que decir que el gobierno tiene la culpa!—*R. Bustamante.*

Basilé (Fernando Poo) 25—VIII—905.

En estas condiciones es preferible la venta de estos territorios... Tal vez tenga razón nuestro compatriota. Pero temblamos por nuestros intereses cuando oigamos hablar de venta.

A algún politicastro se quedará con el santo y la limosna.

De (El Mercantil Valenciano.)

MAHÓN

LOS PRESUPUESTOS

MUNICIPALES

I

La actitud de nuestros amigos en el Consistorio respecto a la aprobación de los presupuestos para el año próximo, ha puesto en un estado lamentable a los redactores de «El Bien Público» y como viven de ilusiones, se han figurado que, hablando fuerte, escribiendo largos artículos e intercalando en ellos alguna de aquellas frases bonitas, que el Sr. Orfila se sabe de memoria, como por ejemplo: «el dinero del pueblo se ha de administrar entre cristales» todos han de creer lo que ellos dicen y.... triunfo asegurado.

¡Pobrecitos! Dejémosles soñar. Si ga el partido republicano el camino recto que se ha trazado, sin vacilaciones de ningún género, haga siempre política republicana sin mixtificaciones de ninguna especie y día llegará en que no tendrán los monárquicos bastante dinero para comprar un acta de diputado.

Volvamos a los presupuestos: En primer lugar cúmplenos decir que el día de la Junta Municipal fué aprobado el presupuesto de ingresos sin ningún contratiempo y el de gastos casi por unanimidad. Solamente pudo observarse discrepancia de pareceres en las partidas que a continuación vamos a mencionar:

Proposición del Sr. Victory Taltavall pidiendo un aumento de cien pesetas anuales para el Oficial primero,

Sometida a votación esta petición del Sr. Alcalde fué rechazada, en atención a que hace dos años se había aumentado el sueldo a dicho Oficial en cuatrocientas pesetas.

Proposición del Sr. Pons Sitges, pidiendo fuera eliminada del presupuesto la suma de 250 pesetas anuales que percibe el veterinario municipal de Alayor por tener a su cargo la inspección de carnes de San Clemente y Llumasanas y que este servicio lo preste el veterinario municipal de Mahón sin retribución de ninguna especie.

Puesta a votación fué aprobada la proposición del Sr. Pons Sitges por comprender que si el veterinario de Alayor hasta hace poco había atendido los servicios de Alayor, Mahón, Villa-Carlos, San Luis, San Clemente y Llumasanas, bien podía en la actualidad el veterinario de Mahón atender los del pueblo de San Clemente y aldea de Llumasanas, anexas a este municipio.

Proposición del Sr. Pons Sitges pidiendo una subvención de trescientas pesetas anuales para la Escuela libre del barrio 15, fundándose en que allí reciben instrucción más de doscientos alumnos hijos de familias pobres, muchos de ellos gratuitamente por carecer de todo recurso.

Puesta a votación fué desechada la proposición del Sr. Pons Sitges, por considerar—como sonrojo tener que dejarlo aquí estallado en letras de molde—que su aprobación pudiera obligar al Ayuntamiento a subvencionar luego otras escuelas, y por último

Proposición de D. Juan Victory Taltavall, pidiendo un aumento de docientas diez pesetas anuales en el haber del Oficial de Secretaría del Instituto. Por dos votos de mayoría fué rechazada esta proposición del Sr. Alcalde.

Estas son como llevamos dicho, las únicas partidas que tuvieron que ser sometidas a votación.

Sin discusión apenas fueron aprobadas las demás proposiciones, a saber:

Del señor Vidal Palliser consignación de 2.500 pesetas para la adquisición de un reloj con destino a la casa del Pueblo.

Del propio señor Vidal un aumento de 2.000 pesetas en la partida correspondiente a material de alambrado.

De los señores Pons Sitges, Ponsell y Vinent Victory consignación de 2.500 pesetas para la creación de una escuela.

Del señor Pons Sitges consignación de 1.000 pesetas para subvención de un montepío para auxilio de ancianos e inválidos del trabajo.

Del señor Vidal Palliser consignación de 1.000 pesetas para la instalación de una carnicería reguladora.

Las alteraciones que se hicieron en las tarifas propuestas por el señor Pons Sitges fueron aprobadas por unanimidad, lo mismo que la supresión del arbitrio sobre los tejados que vierten las aguas a la vía pública.

Dicho se está que con el aumento de gastos de una parte y de otra la reducción de ingresos tenía que resultar un déficit y como es consiguiente para nivelar el presupuesto debían ser estudiados los ingresos a fin de ver cual de ellos podía ser objeto de aumento y esto es lo que hacen siempre todos los Ayuntamientos y

hasta el propio abogado señor Orfila, ha contribuido a que se efectuara en muchas ocasiones. Vamos a ver: Comparemos las sumas que figuraban como ingresos en el presupuesto del año 1905, con las que figurarán en el presupuesto del año 1906.

	1905	1906
	Ptas.	Ptas.
Matadero	8.500	9.000
Cementerios	8.000	8.000
Fuente de San Juan	2.500	2.000
Licencias sobre construcciones	400	1.000
Embarque de ganados	4.500	4.500
Locales de parada	250	250
Alquiler casetas Mercado	3.000	3.500
Prestación personal	7.500	5.000
Recargo sobre Consumos	110.000	115.500

De modo que estos aumentos como se puede observar no son para alarmar a ninguna persona de mediano criterio y sobre ellos nos proponemos dar explicaciones en capítulo aparte. Solamente los *sabios* de «El Bien Público», como el naufrago que se coge a una tabla, han creído que podían aprovecharse de ello para fines electorales.

Proseguiremos.

Verdades

Antes de las elecciones Frei Luis M.^a Llop, fraile de no se que orden dice en una revista cotó ica: «el liberalismo no solo es pecado, sino el mayor de los pecados porque es herejía... no voteis... ¡Dios os castigará!... faltais al dogma... de los desastres de España todos son culpables, desde los rojos furibundos Blasco y Soriano, hasta los conservadores y mestizos como Maura y Pidal».

Después de las elecciones, dice El LIBERAL ocho curas juntos fueron a depositar su voto al adicto en un Colegio de Ciudadela.

Lector, en este contraste ¿qué resulta? una finalidad. Que hasta ahora eran los políticos los que se ponían la nación por montera; ahora son los frailes los que se quieren poner a los políticos.

De estos hechos pueden plantearse los siguientes dilemas: ¿Se debe votar? ¿No se debe votar? ¿El liberalismo es pecado? ¿El liberalismo no es pecado?

Ellos mismos me van a contestar con sus argucias y artimañas.

Si se debe votar, Frei Luis M.^a Llop es un trapisondista a quien se debe castigar por coartar un derecho de libre emisión.

Si no se debe votar, los clérigos de Ciudadela son unos traidores a la Religión y deben ser expulsados del *ejército o rebato* cristiano.

Si el liberalismo es pecado ¿por qué pecó el padre Ncaleda al buscar la influencia del Marqués de Pidal para el arzobispado?

Si el liberalismo no es pecado ¿por qué se castigó al cura Martín Lázaro que dió el grito de libertad?

Espero que los señores ministros de Dios se dignen contestarme por sus colegas citados, pues yo, y conmigo los que ven, oyen y piensan, solo entiendo en esto un resumen: Que todo es una farsa—una conclusión.—Que atropellan los derechos y por lo tanto deben ser expulsados—y una finalidad—Que no saben lo que se hacen y que sin ellos progresaría el pueblo.

¿Hay quien demuestre lo contrario? Pues le lanzo el reto.

PEPE VERDADES.

Mahón 2 Octubre 1905.

ORGANICÉMONOS

Empezamos nueva era. No había hasta aquí conocido el partido republicano menorquina el valor de sus propias fuerzas. Confiado en la buena voluntad de sus directores conseguía victorias sin preocuparse de nada, y ahora, al perder sus jefes, muchos creyeron que con ellos desaparecía el partido, opinión que si causó efecto entre nuestros amigos, llevó a nuestros adversarios la convicción de que era una verdad indiscutible; creencia que la realidad ha desvanecido por completo.

Jamás el partido republicano tuvo enfrente tantos elementos unidos; jamás tampoco consiguió victoria moral tan grande como la de las últimas elecciones.

No hemos de repetir, para demostrarlo, lo hecho por nuestros adversarios en la pasada lucha, pues hasta en la conciencia de ellos mismos, vibra amargamente el eco de la verdad que reprocha sus hazañas. Revéase también en los escritos de su prensa.

El LIBERAL cuya esqúeta de defunción se tenía anunciada, resurge más potente que nunca sostenida por los republicanos de toda la isla, y apoyado por los elementos independientes, amantes de Menorca, que en modo alguno quieren consentir que la prensa diaria menorquina esté solo representada por el otro diario.

Reanimado el espíritu de aquellos amigos que temían ver mercedas nuestras flías a consecuencia del cambio de dirección, y con el entusiasmo de los que, nunca dudaron de la vitalidad del partido republicano, vamos a emprender nuevas campañas, asumados por el más bello de los ideales, el progreso indefinido.

Precisa organizar sólidamente el partido, para hacer frente, dejando a un lado los débiles que estorban toda acción, y arrojando de nuestro seno los que vienen solo en busca de honores con que satisfacer su vanidad. Educar al pueblo para que comprenda el valor de sus derechos, es obra en que no debemos cejar un momento, y con ello conseguiremos, a la par de la dignificación de costumbres, arrebatar a nuestros enemigos la mayor de las fuerzas en que se apoyan.

INAUGURACION DEL INSTITUTO

En la mañana de ayer tuvo lugar en el Instituto General y Técnico de esta ciudad la inauguración del curso académico de 1905 a 1906.

Acostumbrados a la solemnidad que reviste dicho acto en las Universidades é Institutos de la península nos dió pena la vista que ofrecía ayer nuestro primer centro docente pues las autoridades brillaron por su ausencia a escepción del señor Comandante de Marina; no hubiese sucedido igual si se hubiera tratado de asuntos electorales, pero aquí la enseñanza es secundaria.

En el estrado tomaron asiento el claustro de profesores, el Bibliotecario señor Boura, el Comandante de Marina señor Tejera, D. Juan F. Taltavall y D. Antonio Fornaris.

El acto fué presidido por el Director del Instituto D. Bonifacio Inguez.

El secretario señor Coll Mancas Presbítero, leyó la acostumbrada memoria dando cuenta de las variaciones ocurridas en la enseñanza durante el curso anterior y de los exámen-

GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS DE CONSERVAR

FACIL Y ECONÓMICAMENTE FRESCAS

las verduras y otras sustancias alimenticias

PATENTE REGISTRADA

En el escaparate del colmado **LA COLONIAL**, Plaza del Carmen, núm. 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunico el menor malgusto á las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y metales que se emplean en la soldadura.

2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.

3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.

4.º Vaciado y limpio el pote, se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad, sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.

5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por sí mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.

6.º En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por varios dias.

En el colmado "La Colonial" se venden potes llenos y vacíos